

PULSO

DIARIO DE SAN LUIS

Deudas pandémicas

Para enfrentar a la covid-19 y tratar de reactivar la economía con descuentos e incentivos fiscales por emergencia, el gobierno potosino quiere reestructurar sus deudas, pedir prestado más adelante y desplegar unos apoyos a empresas algo raquíuticos, pero es lo que hay.

Por **Adriana Ochoa / PULSO**

En el presupuesto para este año, **Gobierno del Estado dispuso que destinaría más de 896 millones de pesos para la deuda pública**, de ellos 364 millones 747 mil 971 pesos al pago de intereses. La pandemia no dejó gasto planeado sin afectar y el gobierno promueve que el Congreso del Estado le apruebe una reestructura crediticia integral para aplazar los tiempos de cierre.

Como se prevé insuficiente el gasto, además desde ya se vislumbra la necesidad de solicitar más deuda. Los gastos pandémicos han sido muy altos, entre generar en tiempo récord los hospitales covid y echarlos a andar.

Desde ya, **legisladores han expresado sus reticencias a mayor endeudamiento**, que a nadie le gusta. Gobierno por su parte pone sobre la mesa la venta de los terrenos que recuperó de la frustrada planta armadora de Ford para pago del crédito. La bancada panista propuso **que mejor vendan los invernaderos por opacos y dignos de sospecha**, a lo que gobierno responde que no porque son rentabilísimos, aunque **por décadas nunca se ha sabido a donde van a dar las celebradas ganancias** y porqué sus directivos se ponen sueldos de José Tomás en temporada.

Ideas para gastar menos y pagar los gruesos imprevistos de los gastos pandémicos seguramente hay más. El **timing** es también un problema y no juega a favor de proyectos de largo plazo para resolver los hoyos financieros. Terrenos industriales no utilizados o invernaderos de rentabilidad oculta, se llevará su tiempo hallarles comprador en una época de economía a ralentí.

No vivimos en otros estados, pero mirar a lo que la pandemia ha empujado a hacer a sus gobiernos ofrece más datos para armar posturas más informadas, realistas y prácticas sobre el momento financiero por el que atraviesa el Poder Ejecutivo.

Jalisco, con gobierno del Movimiento Ciudadano redujo su expectativa de crecimiento de 2.0%, antes de la pandemia, a entre -6 y -8% para este año. Ante la falta de apoyos financieros federales se redireccionaron a programas de apoyo. Se destinaron 1,000 millones de pesos (mdp) para desempleados, apoyo al sector agroindustrial, y apoyo a empresas con menos de 15 empleados, para generación de talento.

Además el gobierno jalisciense pidió al Congreso la autorización de **deuda por 6,200 mdp**, muy lejos de los 700 mdp para que el gobierno potosino sobreviva al 2020.

Desarrollo Económico del gobierno de Jalisco asegura que apenas la semana pasada la calificadora Fitch Ratings les subió la nota crediticia de A- a AA, con perspectiva estable.

En Aguascalientes, para atender la situación económica se activaron programas de fondeo, algunos subsidios y se otorgaron apoyos financieros a empresas desde 5,000 a 5 millones con garantías mínimas y entrega inmediata. La bolsa de ayudas suma 1,000 millones de pesos, cantidad casi igual a la que anunció San Luis para el mismo fin.

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinuhé Rodríguez Vallejo, promovió **crédito por un monto de 4,400 mdp** para apoyos a Pymes desde 40,000 pesos hasta 2 mdp.

El gobernador guanajuatense destacó que brindar certeza jurídica es esencial para recuperar la economía, pues los inversionistas buscan reducir riesgos, por lo que se convertiría en un factor a favor de la generación de ingresos.

El gobernador, panista, pidió otro crédito por 5 mil millones de pesos que está en proceso.

Otro gobernador panista, el tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca, tuvo menos suerte: **consiguió que su congreso le autorizara más deuda por 4 mil 600 millones de pesos**, pero el Ayuntamiento de Ciudad Madero le trabó el tema en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El municipio maderense señala que el gobernador no justificó en qué aplicará el dinero.

Yucatán, Baja California Sur y Chihuahua, con gobernadores panistas, también recurrieron al endeudamiento para enfrentar la situación. Habrá que ver que tan razonables fueron allá esos motivos, o qué esquema manejaron

El creditazo al que recurrió el gobierno guanajuatense le ha dado margen a su titular para anunciar con algo de bombo que destinará 1,000 millones de pesos para la adquisición de la vacuna contra el coronavirus COVID-19 cuando ésta se encuentre en el mercado. Probablemente el escenario de cuando la vacuna esté confirmada sea de arrebatero y lucro de las farmacéuticas.

Del otro lado, para comparativos, están las cifras de apoyos a la recuperación económica. Sabido es que el gobierno federal no va a apoyar a empresas.

En el caso de San Luis, quizá traigan su programa "de empleo" temporal denominado Sembrando Vida, para reforestar la Sierra de San Miguelito con una convocatoria para miles de "sembradores", a razón de cinco mil pesos mensuales para cada uno. Y eso servirá para levantar datos en las encuestas de empleo del INEGI, nada más, un mes o dos. Una vez sembrados los arbolitos, mundo que rueda.

El esfuerzo del gobierno potosino para las empresas pequeñas es bueno, pero muy mínimo. El apoyo al sector productivo suma 968 millones de pesos. Serán mayores en costos los incentivos y facilidades para el pago de impuestos.

ESTADO		MONTO CRÉDITO
Jalisco MC		6,200 MDP a 20 años
Baja California Sur		400 MDP crédito quirográfico
Chihuahua		600 MDP a principios de marzo
Zacatecas		No ha solicitado Reducción de 360 MDP a presupuesto egresos
Tamaulipas		4,600 MDP
Guanajuato		5 MMDP – en enero aprobaron cifra igual
Yucatán		1,500 MDP
Nuevo León		2,895 MDP
Michoacán		4,090 MDP
Oaxaca		3,500 MDP Refinanciamiento

Y sin que tener pocas deudas sea justificación para ampliarlas, San Luis Potosí es cerró 2019 como **el estado 27 en deuda per cápita, mil 322 pesos** por habitante contra un **promedio nacional de 4 mil 298 pesos con 33 centavos por mexicano**. Los más altos son Nuevo León, Chihuahua, Coahuila y Quintana Roo, cuyas deudas rebasan los diez mil pesos por habitante. Nuestros legisladores tienen que mirar más a los números para demostrar su oposición. Nadie está que brinca de felicidad por endeudar más al estado, pero las posiciones sumarias tampoco abonan mucho a las necesidades de la entidad.

No hay dinero para ninguna entidad. Tampoco soluciones fáciles.